

Zeitschrift:	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
Herausgeber:	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
Band:	28-32 (1978-1982)
Heft:	112
Rubrik:	Altes und Neues = Nouvelles d'hier et d'aujourd'hui

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

diejenigen von 1951 und 1954, aber auch der Münzfund von 1904 von Prau Rodund (nicht Rodung) an der Paßstraße südlich des Dorfes Rhäzüns beleuchten schlagartig die kriegerischen Zeiten am Anfang des 15. Jahrhunderts, also jener Zeit, als Flüchtlinge aus Mailand und Venedig ihre Barschaften dem Versteck anvertraut⁶.» Die vier Funde enthalten folgende Münzen:

Rhäzüns, 1904, 2500 Silbermünzen von Mailand und Pavia	1354–1447
Rhäzüns, 1951, 35 Goldmünzen von Venedig	1329–1412
Rhäzüns, 1954, 205 Silbermünzen von Mailand	1354–1402
Maloja, 1947, 368 Gold- und Silbermünzen von Mailand, Genua, Pavia, Venedig	1333–1390

Aber auch diesseits der Alpen waren am Ende des 14. und zu Beginn des 15. Jahrhunderts alles andere als ruhige Zeiten. Die weltliche Macht des Bischofs von Chur war im Zerfall begriffen. Der herrschsüchtige Freiherr von Rhäzüns, Ulrich II., auch der Mächtige genannt, wollte seine Besitzungen und Rechte im Domleschg vergrößern. Der nicht weniger streitbare Churer Bischof Hartmann II. von Werdenberg-Vaduz, 1388–1416, versuchte mit allen Mitteln, die Macht und den Glanz des Bistums wiederherzustellen. Es kam zur bekannten «Rhäzünser Fehde», die mit Unterbrechungen von 1387 bis etwa 1410 dauerte. Deshalb ist es verständlich, daß die aus Italien geflüchteten Geldschätze auch hier nicht sicher waren und dem Boden anvertraut wurden. Warum sie nicht mehr abgeholt wurden, werden wir wohl nie erfahren.

⁶ a. O. 41.

MÜNZFUNDE – TROUVAILLES MONÉTAIRES

Une trouvaille insolite Colin Martin

Un habitant de la rive du lac de Morat sise au pied du Mont Vully, a trouvé dans de la tourbe qu'il se préparait à utiliser dans son jardin, une petite pièce de monnaie, qu'un de ses voisins, notre savant ami H.-G. Bandi nous soumit pour identification. La tourbe proviendrait de Russie, il n'a pas été possible d'en savoir plus.

La lecture difficile de cette pièce fortement corrodée nous a permis d'y voir un quart de gros, frappé au nom du comte Amédée VIII de Savoie entre 1398 et 1416, vraisemblablement par l'atelier de Bourg-en-Bresse, éventuellement à Nyon ou Chambéry (Simonetti I. 115.13).

Si la tourbe dans laquelle cette pièce était incrustée provient vraiment de Russie – l'emballage ne nous apporte guère de précision – il doit s'agir de régions très à l'ouest, peut-être même de Pologne.

Rappelons à ce propos qu'une ordonnance monétaire polonaise de 1599, imprimée à Cracovie, publiée par nous (GNS 16, 1966, 84–86) reproduisait 144 pièces de billon, dont 28 frappées en Suisse. Le périple de notre quart de gros savoyard paraît avoir été le même, 150 ans plus tôt. De marché en foire, d'étape en étape, repoussées vers les régions limitrophes de l'Empire, ces petites pièces aboutissaient dans la poche de ceux qui, sans les connaître, s'en contentaient faute de meilleur numéraire.

ALTES UND NEUES – NOUVELLES D'HIER ET D'AUJOURD'HUI

Gesamtkatalog der antiken Münzen Kleinasiens

Mit Unterstützung der Gerda-Henkel-Stiftung läuft an der Abteilung Alte Geschichte des Historischen Seminars der Universität Düsseldorf (Universitätsstraße 1, 4000 Düssel-

dorf) ein Forschungsprojekt, das die Erfassung aller bisher publizierten antiken Münzen Kleinasiens mittels einer elektronischen Datenverarbeitungsanlage zum Ziel hat. (Zum Verfahren vgl. H. Bödefeld-O. v. Vacano, Chiron 8, 1978). Es ist geplant, als Ab-

schluß des Projektes einen nach den Beschreibungen der Münzbilder geordneten Gesamtkatalog der antiken Münzen Kleinasiens zu publizieren. Die Projektleiter, Prof. Dr. D. Kienast und Dr. von Vacano, wären für die

Zusendung einschlägiger Publikationen (besonders auch von Museumskatalogen, Sonderdrucken und Auktionskatalogen) dankbar.

DER BÜCHERTISCH – LECTURES

Georges Fouet et Georges Savès, L'or de Tolosa, volé à Vieille-Toulouse. Toulouse 1978.

Histoire de Toulouse, Féretra-Saint-Roch et Vieille-Toulouse, par les monnaies. Le vol dont il est question aurait été perpétré, pense-t-on, par le proconsul Q. Servilius Caepio, général romain, en l'an 106 avant J.-C.

Colin Martin

Erich B. Cahn, Würzburger Münzen, 1803–1916.

Complément à la publication de feu Kurt Jäger.

Colin Martin

Gabriel Ardant, Histoire financière de l'antiquité à nos jours. Gallimard, 1976.

Ce petit livre de poche de 500 pages est plein d'enseignements. L'auteur replace la monnaie dans son contexte économique. Il nous en montre la naissance, sa presque disparition à la fin de l'Empire romain, sa renaissance à la fin du Moyen Age, en un mot son rôle dans la vie économique et dans la fiscalité.

Colin Martin

Michel et Mireille Lacave, Bourgeois et marchands en Provence et en Languedoc. Aubanel (Avignon?) 1977.

Le titre de cette étude suffit à la présenter. Les historiens de la monnaie y rencontreront de nombreuses citations qui replacent le numéraire dans sa fonction commerciale (pp.84, 132). On y rencontre des changeurs (p. 140) et même un numismate: Charles de Peysonnel, qui entrera en 1750 à l'Académie des Inscriptions et Belles-Lettres (p. 195).

Colin Martin

Monete e Medaglie a Venezia. Catalogue de l'exposition organisée au Palais ducal de décembre 1977 à mars 1978, rédigé par Giovanni Gorini, Andrea Saccoccia et Paolo Visonà.

C'est toute l'histoire de Venise évoquée par les monnaies qui y ont circulé. Démontée l'exposition il nous en reste heureusement ce catalogue; les planches en sont excellentes, les descriptions et les références répondent aux exigences actuelles.

Colin Martin

Philip Grierson, Les monnaies. Typologie des sources du Moyen Age occidental. Fascicule 21, Turnhout, 1977.

Le goût et les styles changent: chaque époque se doit de récrire les ouvrage d'introduction à l'étude d'une discipline. Philip Grierson nous donne avec sa maîtrise habituelle, en 50 pages, l'envie d'étudier les monnaies autrement qu'en les collectionnant pour les placer dans une chambre forte. Les historiens de l'économie trouveront dans ce fascicule, l'objet, les méthodes et les sources de notre discipline. Puissent-ils en profiter et ne pas oublier, dans leurs propres recherches, que la monnaie est au commerce ce que le sang est au corps: un véhicule indispensable.

Colin Martin

Stefanie Martin-Kilcher, Tributum Petri? Schweizerisches Archiv für Volkskunde 73 (1977), 187–194.

L'auteur recherche les traces de l'obole à Caron dans nos régions, dans les tombes fouillées, dans les publications des archéologues. Travail d'ethnologie qui, fondé sur les monnaies, ne devrait pas laisser indifférents les numismates.

Colin Martin

Raymond Weiller, Les monnaies luxembourgeoises. Publications d'histoire de l'art et d'archéologie de l'Université catholique de Louvain IX. Numismatica Lovaniensia 2, Louvain-la-Neuve 1977.

La circulation monétaire et les trouvailles numismatiques du Moyen Age et des temps modernes au Pays de Luxembourg. Publications nationales du Ministère des arts et des sciences, Luxembourg 1975.

L'auteur, qui est conservateur du Cabinet numismatique du Luxembourg est un infatigable chercheur. Il a publié récemment plusieurs séries monétaires conservées dans le Cabinet dont il a la charge: Monnaies d'or antiques (1968), Monnaies de la République romaine (1969), Monnaies d'or modernes (1970), Folles romaines (1972) enfin une importante contribution sur les monnaies antiques découvertes au Grand Duché de Luxembourg (1972), à laquelle vient se joindre celle sur la Circulation monétaire... du